

SUSCRIPCIONES
PAÇO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
ponsales y en las principales
Agencias.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio,
número 4, frente la Diputación Provincial.

Weyler es... general español

(De *El Eco de Castilla*.)

No hay país como el nuestro en lo de concebir sospechas y, revistiéndolas del carácter de realidades, llamar la atención del público hacia lo que, aun siendo verosímil, no podría justificarse.

Nos sugiere el anterior aserto el haber sido lanzado al público de Madrid por *La Correspondencia Militar* un artículo en el que manifestaba abiertamente que el general á quien España confió la dirección de la guerra de Cuba, está en íntima relación con *El País*, de Madrid que, como todos sabemos, es órgano del partido republicano revolucionario, y se llamaba sobre ello la atención del Gobierno.

Ya ayer se ocupaba de esto nuestro corresponsal de la Corte y de ello teníamos noticia por otros periódicos, observando con satisfacción que el rumor que hizo nacer con ligereza *La Correspondencia Militar* no hallaba eco entre elementos sensatos del país; pero es lo cierto que si se quiso conseguir que una parte del público se ocupara del dignísimo general Weyler inclinándose á dudar de la patriótica campaña que hace en nuestra preciosa Antilla, y hacer concebir la sospecha de que pudiera no defender, cual se impone que se haga, la integridad de la Patria, indudablemente se ha conseguido, si bien por reducido tiempo y solo en ciertas esferas inferiores de la sociedad española.

Contribuía á ello el ser militar, y por militares sostenido, el periódico que tal dijo y que se le señala por órgano oficioso del general Azcárraga, hoy ministro de la Guerra, llegando algunos á sospechar si este querría de modo tal, preparar el reconocimiento de la necesidad de que el sustituya á Weyler, ó al menos marche á Cuba á inspeccionar lo que se hace.

Aun habiendo *El País* desmentido inmediatamente la noticia de *La Correspondencia Militar*, todavía ha sido objeto de comentarios que desdicen de la seriedad con que debe de hablarse de asunto de tanta importancia y tan fáciles de producir consecuencias perjudiciales.

Decíamos antes que nadie, que como soldado y español conozca á Weyler, pudiera tomar en serio tan estúpida noticia, y de nuevo lo repetimos, fundándonos para sostener su honor, dignidad y leal conducta en la actual guerra, en la actividad que desplega, en su conformidad á las órdenes ó indicaciones que del gobierno recibe, aunque muchas de ellas no sean tan atinadas como este cree, y en su afán constante de persecución, en todos los terrenos, del filibusterismo de la Isla y del exterior.

Hemos tenido ocasión de convencerlos de esto. Tal vez otro General en quien el sentimiento del patriotismo y los deberes militares no estuvieran tan arraigados, hubiera aprovechado ocasión favorable y dimitido el cargo. Weyler no lo ha hecho á pesar de haber visto la suspensión, por el Gobierno, del cumplimiento de algunas órdenes que imponía el estado de la guerra y que él, con conocimiento de datos exactos, dictó en el ejercicio de su Autoridad; Weyler continúa luchando por la patria á pesar de ser limitadas, por hechos recientes, sus facultades que debieran de ser absolutas como impuestas por el excepcional estado de la guerra á tantas leguas y con tanto heroísmo sostenida contra gente sin corazón ni dignidad.

Weyler hasta hoy es el General de España, digno sucesor de aquellos que más páginas de gloria dieron á nuestra historia en todas sus épocas.

Bien pudiera ser que éste ú otro de nuestros valientes capitanes tuvieran en política ideas opuestas á las que sustentan el Gobierno; pero todos ellos, siendo españoles y cumpliendo sus deberes como militares en casos de guerra, son leales y dignos hijos de los que pelearon en Covadonga, Córdoba, Sevilla, Toledo y San Marcial y no vendrían á su particular ideal político, el honor de la Bandera y el de la milicia española.

Weyler y los que están con él en Cuba son soldados de España; de esta nación de leales, no de traidores; su honor y su dignidad están sobre todo, cuando en una guerra justa la patria se compromete; y los que todavía se hallan entre nosotros, en la Península, si algún sentimiento y pesar abrigar, es el de que no figuran aún sus nombres en el ejército que pelea en nuestras posesiones ultramarinas y ha de abatir á las cuadrillas de insurrectos.



EL SEÑOR

Don Pedro Trias y Barberín HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijas, hijo político, nieta, madre política, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquia de San Jaime el jueves 22 de los corrientes á las diez y media de la mañana, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

Los moros del Riff

Telegrafian de Gibraltar que ayer llegó á aquel puerto procedente de Tetuan, el falucho inglés *Joven Enrique*, que en 12 del actual zarpó de este puerto con destino á Tetán y Oren con cargamento general.

Iba tripulado por tres individuos y el patrón Francisco Gómez.

Este ha llegado enfermo á Gibraltar, y hasta ayer mañana no ha dado á la capitania del puerto cuenta de lo ocurrido durante el último viaje del falucho.

El 12 del actual, cuando el barco se hallaba á la altura del cabo Negrón, fué abordado por un bote que tripulaban varios rifeños armados.

Admitidos estos á bordo, por juzgarse temerario todo acto de resistencia, se apoderaron de 1.100 duros en metálico y gran cargamento.

Los tripulantes del *Joven Enrique* no sufrieron daño personal, porque no opusieron resistencia á los piratas.

Estos se marcharon tranquilamente con su botín.

Durante la noche del mismo día pudo llegar el falucho á Tetán, y el patrón comunicó allí lo ocurrido al cónsul inglés para entablar la correspondiente reclamación.

El espíritu cubano

El distinguido escritor y militar señor Muñiz de Quevedo, que se encuentra en el ejército de Cuba, escribe á *La Correspondencia Militar* una carta muy bien hecha, muy sinceramente expresada.

Refiere el señor Muñiz un episodio de su vida de campaña, que vamos á copiar por ser curioso y porque muestra bien claramente cómo está en Cuba el espíritu de ciertas gentes.

«En un pueblo de Pinar del Río, bastante conocido en esta guerra por ser uno de los principales centros de operaciones, conocí tiempo ha—dice el señor Muñiz—á una familia formada por el matrimonio, él pertenecía á la guerrilla local de voluntarios españoles, suegra y tres niños, desde uno hasta cinco años.

Por uno de esos fenómenos inexplicables de simpatía, estrechamos distancias ellos y yo, y fuimos muy amigos. En un principio había yo creído que la mujer, jóven algo agreciada y nacida en la casa que á la sazón habitaba, era una mala persona.

Llegó día en que me avergüé de mi mismo por mi ímpio pensamiento. Me chequeaba todos los días con lo mejor de cuanto en la mesa disfrutaba, me guardaban mi ropa, y ella sin que yo pudiera evitarlo, me la entregaba limpia y bien cosida y yo acababa por crearle un afecto dentro de aquella familia.

La fiebre, el bá de los soldados en este país, hizo roder mi cuerpo á la puerta de aquella casa, el matrimonio recogió mi naturaleza rendida y la hechó con cariño en limpio catre, y á mi cabecera hubo siempre una mano amiga que aproximaba á mis labios el vaso de agua y la teza de alimento y la medicina, que me volvió la salud.

En aquellas horas que la fiebre no oprimía mis sienes ni abrasaba mi frente, hablaba yo á la mu-

jer aquella de las dichas que en España he dejado, de los encantos de mi patria, de cuanto constituye mis sueños de soldado español. Ella me escuchaba complacida y sonreía al observar mis pueriles devaneos y aumentaba así mi estimación hacia toda la familia.

Pasaron días. Al siguiente del en que tuvimos la acción en Bacunaga, donde el batallón de Arapiles puso su nombre á la altura de los batallones que son honra de la patria que los creó, estando yo echado á la puerta de aquella casa, sufriendo los dolores agudísimos de una herida de bala que me había tocado en suerte, escuché de labios de aquella mujer al preguntarla yo si estaba satisfecha de nuestra acción de Bacunaga.

—¿Yo, porqué?
—Porque quedé por España la acción.
—Eso no me importa á mí.
—¿Pero usted no es española?
—No, señor; yo soy cubana.
—Y española, por consiguiente.
—Que no, señor.—Yo me incorporé indignado.
—¿Qué no es usted español! Pues á la fuerza tiene usted que serlo, y gracias que tal honra le concedan.

—Yo á los soldados no les hago daño ni los quiero mal, porque yo no quiero mal á nadie; pero deseo que triunfen los míos.

—¿Los de usted? Acabaremos con ellos antes.
—Cuando ustedes acaben con los que hay—me contestó señalando á sus pequeños—estos serán ya «grandes» y podrán irse á las lomas.

Desde aquella mañana no tengo amigos en ese pueblo.

Y, por desgracia, estas opiniones abundan en la isla de Cuba de un modo no sé si decir que indigno ó que desespera.

El "Princesa de Asturias"

Botadura espontánea

Como ampliación á la noticia que ayer publicamos respecto á la botadura del célebre acorazado, recogemos algunos detalles que encontramos en los telegramas particulares recibidos por la prensa.

La noticia se supo en Cádiz por un marinero llegado de San Fernando, quien dijo hablase botado solo el crucero. La noticia no fué creída en un principio; pero bien pronto, viendo la generalidad que unos cuantos marchaban al arsenal á enterarse hicieron lo propio [los más que primeramente se enteraron del suceso].

La botadura era en efecto exacta. He aquí como da cuenta de ella un corresponsal.

En un vapor que salió de este puerto á la una de la tarde se dirigió á la Carraca grandísimo número de personas, pues aun había muchos que dudaban de la exactitud de la noticia, según la cual el *Princesa de Asturias* había caído felizmente al agua.

La duda se desvaneció al llegar frente al dique de la Trasatlántica, desde donde se vió que el buque, ya engalanado con banderas, flotaba majestuosamente en los caños.

Entonces el paseje del vapor empezó á dar vivas, el vapor saludó con los silbatos.

En el arsenal, calificaban la botadura de milagrosa; ocurrió de la siguiente manera:

A las once y diez minutos de la mañana el acorazado hizo un movimiento que advirtieron los operarios que allí trabajaban, los cuales se apresuraron á tomar sus precauciones para evitar que les ocurriese alguna desgracia.

Pocos momentos después el buque empezó á deslizarse con majestad y cayó al agua llegando hasta la costa de enfrente, en cuyo fango encalló, sin que le ocurriera ningún daño.

De allí fué sacado enseguida tesando los operarios de las estachas, quedando luego flotando con perfecta horizontalidad.

Como la noche anterior había tenido el *Princesa de Asturias* un movimiento de 30 centímetros, esta mañana se empezó á ponerle conretes y grandes puntales á proa, á fin de mantenerle inmóvil.

Cuando, sin que nadie lo esperara, hizo el primer movimiento de avance hacia el mar no tenía completas las cajas, ni camas, ni sebo, ni reténidas.

Los operarios, al ver que el buque se deslizaba, se apartaron, como queda dicho, y dieron estruendos vivas á la maestraza.

Muchos operarios, varios de los cuales se encontraban trabajando en unas grimpolas para poner grandes puntales en la faja de blindaje, y otros subiendo las planchas con peldaños á estribor, se fueron con el barco, dando también vivas.

El *Princesa* arrastró en su caída al agua los cables de la luz eléctrica que afortunadamente no le causaron daño alguno.

En el momento en que los marineros izaron banderas en el barco para celebrar el feliz accidente, merced al cual el acorazado flotaba ya libre de todo peligro, los ingenieros celebraban juntas y daban instrucciones al contramaestre, á fin de que se colocaran los flotadores de pipería.

Un marinero que entonces llegó siendo portador de la buena nueva, debió de sorprenderles mucho.

Todos, al oírle, echaron á correr, y desde la Avanzadilla salió gente á llevar la noticia á San Fernando, donde, como es natural, todo el mundo experimentó alegría indescriptible.

Las campanas repicaron para anunciar al vecindario el fausto suceso, en los edificios se izaron las banderas, y todos los balcones no tardaron en ser engalanados en demostración de regocijo.

Pocos momentos después todo el mundo se dirigió camino del arsenal para convencerse de que, en efecto, el buque estaba salvado.

Entre la multitud iba el general Sr. Bona, quien dando de mano el trabajo, salió de los talleres diciendo con transportes de alegría: Ya no tengo que hacer nada en la maestraza.

El capitán D. Antonio Céspedes, que estaba á bordo del vapor *Servando*, de Haynes, y que desde el primer momento opinó que calzando de proa al *Princesa de Asturias* la marea lo echaría fuera, ha sido el primero en advertir que se deslizaba el barco, al que saludó haciendo que sonaran los silbatos y engalanando con banderas el *Servando*.

Otro tanto hizo el vapor *Anita*, que también llegaba en aquel momento.

Ayer llegó en el tren expreso el Sr. Castellote, ayudante del Sr. Bona, llevando aprobados por las juntas de gerentes los proyectos para lanzar el barco en una de las mareas de Noviembre.

Las marcas de estos últimos días fueran muy pequeñas: la de hoy ha sido la más viva de todas.

Como el Princesa de Asturias tenía cazada la proa, en cuanto el agua le hizo flotar él hizo por sí todo lo que era posible, yéndose al mar voluntariamente.

El ministro de Marina preguntó anteanoche si había seguridad de que el acorazado saliera el 5 de Noviembre, y se le contestó afirmativamente.

El Princesa de Asturias ha quedado fondeado en los Caños con anclas y estachas de la Gerona y Aragón. No tiene averías y su aspecto es precioso. La alegría que reina en Cádiz es verdaderamente grande y justificada, porque en realidad el día de ayer debe señalarse con piedra blanca.

Se dice que el Princesa de Asturias entrará en el dique de la Transatlántica para repasar y poner las fajas de los blindajes.

El Sr. Bona se ha despedido para Madrid.

Telegrama oficial

San Fernando 17.—Capitan general al ministro de Marina:

Tengo la satisfacción de expresar a V. E. que el Princesa de Asturias se encuentra a flote, sin novedad, habiéndose lanzado en la pieamar, que ha sido mayor de lo esperado, y por efecto de la mayor inclinación que se había dado a la bajada sin preparativos.

Felicito a V. E. en nombre de todo el departamento.—Carranza.

Los restos de Gayarre

Con extraordinaria solemnidad han sido trasladados hace pocos días, en Roncal, los restos mortales del tenor Gayarre, desde la sepultura en que provisionalmente se hallaban, al gran panteón del cementerio donde han de quedar definitivamente.

El cadáver del famoso tenor se encuentra perfectamente conservado.

Al acto asistió el diputado a Cortes don Valentín Gayarre.

Inquietud general

(De El Correo)

Aunque haya pasado casi inadvertido un telegrama de Bombay, hablando de irreverencias que ha padecido la estatua de la reina Victoria, enseña este suceso que las ideas de protesta se extiende por todas partes.

De vez en cuando, en el vasto imperio de Inglaterra, en la India, se sienten palpitaciones temerosas, no siendo raro el caso de tener que sofocar insurrecciones de la misma fuerza armada.

Alemania lucha con grandes dificultades en sus empresas coloniales y Francia no concluye de asentarse su dominio en Madagascar.

Para explicar la sumisión por tantos años del indio a España en Filipinas, se habla siempre de la influencia de los frailes, que nosotros también consideramos que ha sido de gran utilidad a la madre patria; pero hay pueblos que no tienen frailes, y sin embargo mantienen la paz en sus colonias.

Esta paz es cada día más insegura, porque los pueblos sometidos, con los progresos del vapor, con la apertura de ítemos, con la facilidad de comunicaciones y con los viajes a Europa, conciben aspiraciones de emancipación y de gobierno propio.

Antes cada colonia enviaba solo sus productos en la Metrópoli. Hoy se cambian, con más ó menos restricciones arancelarias con todos los pueblos, y esto crea relaciones y siembra ideas que suelen producir corolarios políticos.

Aunque se poblaron con número infinito de frailes Cuba y Filipinas y se cerraron todas las válvulas, y funcionara para la prensa la censura previa, ciertos peligros no se estirparían, á menos de prohibir en absoluto todo contacto con el mundo exterior, y esto es imposible.

Los barcos que van y vienen, no solo transportan mercancías, sino que son conductores de ideas morales y políticas.

Al antiguo viaje por el Cabo no podemos volver y desbaratar el ítemo de Suez sería empresa superior á nuestras fuerzas.

Por tanto, hay que tomar las cosas como son, y defenderse en el terreno que el progreso de los tiempos ha establecido.

Las colonias, así las de España como las de todos los pueblos del mundo, tienden á sacudir el yugo, y de esto se registran ejemplos con frecuencia.

Solo hay una manera de evitar estas sacudidas y es la de establecer grandes y razonables relaciones mercantiles, y gobernar con prudencia, rectitud y previsión.

Los malos ejemplos hacen mucho daño y procuran muchos enemigos.

Una administración que no está en manos limpias y discretas, es un verdadero peligro.

Hay que proceder cada día con más circunspección y honradez, y así nos haremos amables en todas partes.

GABINETE ESTOMATOLÓGICO

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé

Cirujano dentista.— Santo Domingo, 1

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

Estadística curiosa

De un periódico de provincias tomamos esta curiosa estadística, hecha por un aficionado que ha tenido la paciencia de llevar cuenta exacta y detallada de todas las pérdidas que los insurrectos cubanos han sufrido desde que el actual gobernador general de Cuba tomó posesión de su cargo. De sus cálculos resulta que desde el 10 de Febrero del presente año, fecha en que puso el general Weyler su primer cablegrama, hasta el 31 de Agosto último inclusive, los insurrectos, según los despachos oficiales, han perdido 9.806 hombres. De estos han sido muertos 5.800; heridos, 1.470; hechos prisioneros, 405; se han presentado 1.470; de 876 no se especifica, sino que se designan con el nombre genérico de «bajas».

Distribuidas las pérdidas totales en los meses correspondientes, resulta que en el mes de Febrero las pérdidas de los enemigos de España fueron 608 (348 muertos, 214 heridos y 49 prisioneros); en Marzo, 1.143 (704 muertos, 40 prisioneros, 252 heridos y 147 bajas); en Abril, 2.191 (1.022 muertos, 265 heridos, 96 prisioneros, 675 presentados y 133 bajas); en Mayo, 2.113 (1.174 muertos, 76 prisioneros, 303 presentados, 179 heridos y 381 bajas); en Junio, 1.193 (707 muertos, 95 prisioneros, 148 presentados, 145 heridos y 72 bajas); y finalmente, en Agosto, 1.250 (956 muertos, 30 prisioneros, 146 presentados, 96 heridos y 23 bajas).

Hay que añadir aún otra suma no menos grande, que representa los caballos que las fuerzas insurrectas han perdido en el susodicho espacio de tiempo, y que son nada menos que 9.216.

ACADEMIA UNIVERSITARIA

dirigida por

D. Alejandro Rosselló y D. Pedro Estelrich

Clases de Derecho, Medicina, Farmacia, Ciencias y preparación para carreras especiales.

Jovellanos, 11, principal

Palma

—Esta mañana á las nueve en nuestra Basílica y capilla de la Purísima se han unido en indisoluble lazo la señorita doña Antonia Mulet y Ferragut y don Miguel Juan Ribas, siendo testigos por parte de la novia, don Bartolomé Ferragut y don José Salas Muntaner, y por la del novio don Pedro de A. Peña y don José Miralles, Pbro.

Ha bendecido la union de los contrayentes, el M. I. señor Provisor y Vicario general, don Enrique Reig.

Damos el parabién á los recién casados, deseándoles duradera felicidad.

—A las ocho de esta mañana ha fondeado el vapor Ciudad de Mahon con correspondencia de Menorca, 30 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraban 16 militares.

—Se han registrado dos nuevos casos de viruela en la calle de la Vidriera 45 y otro en la del Temple 7.

—Una brigada de operarios del Ayuntamiento se ocupaba ayer en quitar el barro de la calle de la Marina.

—Ayer fué curado en la casa de Socorro por el médico Sr. Malberty, el dependiente de consumos del portillo de la Portella, que de resultas de una caída se causó una herida en la cabeza.

—Han sido encerrados en Capuchinos dos sujetos, uno por haber hurtado de una tienda varias granadas y el otro por haber dejado abandonado en medio de la calle un carro tirado por una caballería.

—Noticias del ejército: Infantería.—Destinos.—Los tenientes coroneles de la escala activa D. Antonio Vaca Albertos, del regimiento regional de las Baleares núm. 2, al de Navarra núm. 25; Don Ernesto March Garcia, ascendido, de la zona de Madrid núm. 57, al regimiento reserva de Teruel núm. 77 de plantilla, y D. Pablo Más Gelabert, de la zona de Baleares, al regimiento Reserva de las Baleares núm. 1.

El comandante D. Juan Costa Pujol, de la zona de Gerona núm. 24 á la de Villafranca núm. 46 agregado.

El primer teniente D. Ricardo Salvá Escandell del regimiento de Navarra núm. 25 al de Mallorca núm. 13.

El capitán de la escala de Reserva D. Tiburcio Flores Flores, del regimiento Reserva de Baleares núm. 1, al mismo.

Guardia civil.—Recompensas.—Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco, al primer teniente D. Jaime Planas Payeras por su distinguido comportamiento en el incendio ocurrido en la villa de Ruedas en los días 3 y 4 de Agosto último.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

—Procedente de Cete ha entrado á las nueve de esta mañana el vapor Isleño con cascos vacíos.

—A consecuencia de la abundante avenida que sufrió anteayer el torrente de Bárbara quedó inundada la carretera del Molinar de Levante, sitio donde desemboca dicho torrente, en términos que era imposible el paso de los transeúntes.

También quedaron completamente inundados en una extensión de mas de mil metros cuadrados los terrenos y casas comprendidas desde el sitio denominado Es Rotlet del referido caserío hasta el del Coll d' en Rebassa, siendo completamente imposible el transitar á pié por aquel trozo de carretera.

Los operarios de una de las fábricas de curtidos situada por aquellas inmediaciones tuvieron que estar más de dos horas sin poder ir á comer; tanta era el agua que inundaba la calle.

—El señor Director General de Correos y telégrafos ha remitido á este Gobierno de provincia una comunicación ordenando se devuelva á D. Francisco Sureda, ex-contratista de la conducción del correo entre la oficina del ramo de Palma y la de Felanitx, la fianza de 116 pesetas que tiene constituida en garantía del servicio.

—Servicios prestados por la guardia civil. La del puesto de Santafy da cuenta de haber detenido y entregado al Juez competente á un sujeto autor de haber dado muerte á un perro tirándole luego dentro un pozo público.

—Por la del puesto de Felanitx fué detenido un sujeto autor de haber maltratado de palabra y obra á su esposa.

—Participa la del puesto de Santa Eulalia, haber detenido y entregado al Juez competente á un sujeto por disparo de arma de fuego contra un convecino hiriénolo en el hombro derecho.

La del mismo puesto da cuenta de haber denunciado á siete sujetos por ocupación de armas prohibidas.

—Igual denuncia hacen de otros tres sujetos la de los puestos de Ibiza, San Juan y Porreras respectivamente.

—A las ocho y media ha fondeado el vapor América procedente de Barcelona.

Dicho buque tiene anunciada su salida esta tarde para el punto de procedencia.

—Durante esta pasada noche han recorrido la población gran número de músicas obsequiando los galantes á las doncellas.

El tiempo ha influido poderosamente á que reinara gran algazara, particularmente en las buñolerías.

Que sepamos, no han ocurrido desmanes.

—A las once de esta mañana ha fondeado el vapor Cataluña con el correo de Barcelona, 12 pasajeros y variada carga.

Durante la travesía ha encontrado muy mal tiempo.

—Para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza durante el próximo mes de Noviembre se necesita aceite, arroz, gallinas, garbanzos, huevos, leche, pasto para sopa, pollos, tocino y vino común. Las personas que quieran suministrar alguna ó algunas de las especies indicadas, pueden presentarse con muestras de las que quieran servir el día 30 del actual á las once de la mañana en el expresado establecimiento y formular sus proposiciones.

—Según telegrama que ha recibido la Isleña, el vapor Lulio ha llegado á Barcelona á las siete de esta mañana sin novedad.

Hemos recibido los quesos, de nueva temporada Fruyera de Plata, Doble Crema Procheffort y Brie.

Clases superiores y precios sin competencia.

J. Mulet y Coll.—Miñonas 5

Hechos inexplicables

Lo que está sucediendo con los deportados cubanos es una de las cosas que nadie se explica satisfactoriamente y será causa de que, cuando pasado algún tiempo, haya alguien que pretenda estudiar y describir todo lo ocurrido en la actual campaña de Cuba, se encuentre con no pocas dificultades, que no podrá vencer por falta de datos, pues estos existen tan extensos y detallados como puedan desearse, sino porque no hallaría, por mucho que busque, explicación justa y lógica para algunos de los hechos que allí ocurren.

Hace algún tiempo se recibió un cablegrama de Cuba en que se daba cuenta al Gobierno de que en aquella Capitanía general se había colocado una bomba de dinamita, con ánimo, sin duda, de volar el edificio; las gestiones que la policía practicó para el descubrimiento de los autores del atentado dieron un resultado satisfactorio después de largos y penosos trabajos; la conspiración fué descubierta por completo y la policía de la Habana tuvo en su poder libros, documentos y listas con los nombres de los comprometidos, por los cuales se vino en conocimiento de que en la capital de la Gran Antilla existía una Delegación revolucionaria dependiente de la que funciona en Nueva York, de la cual recibía órdenes é inspiraciones.

Conocidos ya los nombres de los comprometidos, las autoridades de la Habana enviaron deportados á Chafarinas á Zayas, el hermano del cabecilla muerto, á Lanuza y otros importantes laborantes, contra quienes resultaban cargos de alguna gravedad.

Todo estaba muy bien, pues no conviene tener en la isla elementos; perturbadores; pero lo raro del caso es que, según los telegramas que hemos publicado en nuestro número de ayer, los deportados volverán á la Habana reclamados por los tribunales por haber encontrado causas bastantes en el proceso que están instruyendo para proceder contra ellos, siendo uno de los cargos de más importancia el de estar comprobado eran los instigadores y directores de la colocación de las bombas en la Capitanía general y en otros edificios públicos.

Las autoridades de la Habana no debieron en modo alguno permitir la salida de Zayas y demás compañeros, pues desde los primeros momentos quedó comprobada su complicación en un delito común como es el de atentado á las personas ó á las cosas por medio de la dinamita, que tiene en el Código castigo algo más severo que una simple deportación, con tanto más motivo, cuanto que el estado excepcional en que hoy se encuentra la isla de Cuba hace necesario el empleo de un saludable rigor.

¿Por qué se ha hecho? Esto es lo que debe procurarse averiguar el Gobierno, pues el hecho reviste demasiada importancia para que pueda pasar desapercibido.

Si hubo lenidad en este asunto, al Gobierno

corresponde exigir la responsabilidad á los que en él hayan intervenido, pues de otro modo podría suponerse, con sobra de razón, que la influencia había servido también en la ocasión presente para proteger á tan miserables criminales.

Confiamos en que el Gobierno lo hará así, dando cumplida satisfacción á la opinión pública, que vé con disgusto que estos hechos escandalosos pasen sin el necesario y conveniente correctivo.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 21, 3'25 m.

Un telegrama oficial de Manila participa que la tercera compañía del batallón disciplinario se sublevó sosteniendo un vivo fuego contra las demás tropas.

Los sublevados se dirigieron hacia Deagayan.

Se han organizado guerrillas para perseguirlos y batirlos, cortándoles el paso el cañonero Manilero, causándoles numerosas bajas.

El coronel Lasala dióles alcance y logró dispersarlos.

Las otras tres compañías del disciplinario han sido desarmadas y disueltas.

Varias columnas han salido en persecución de los nuevos sublevados, los cuales huyen á la desbandada, temerosos de caer en poder de las tropas.

Pérez.

Madrid 21, 3'25 m.

Se ha recibido un despacho del general Weyler dando cuenta de que el batallón de Valencia batió á las partidas de Sanguily y Betancour, matándoles seis individuos.

El estado sanitario de Cuba va mejorando. Ha salido de Suez con rumbo á Filipinas el vapor Isla de Luzón.

Los últimos temporales de lluvias han sido generales en toda Europa, produciendo graves daños en varias naciones.

Hoy se celebrará Consejo en Palacio. Se espera con ansiedad el resultado.

Pérez.

Madrid 21, 3'25 m.

Se ha recibido un telegrama particular, manifestando que el vapor Perú, llegado á California, ha traído noticias del estado en que se encuentra la insurrección en Manila.

Dicen los pasajeros que á la hora de la salida continuaban las prisiones, que los rebeldes de Cavite están bien organizados, que cuentan con muchos fusiles modernos y que las tropas indígenas siguen fieles á España.

Dice además que la mayoría de los rebeldes de su intento solo consiste en matar á los Jefes españoles.

Pérez.

Madrid 21, 3'25 m.

Telegramas de Manila recibidos por la vía de Hong kong dicen que se sigue cañoneando á los rebeldes de Cavite y que en el pueblo de Montalban, cerca de Manila, se ha levantado una partida, huyendo, con objeto de unirse á los sublevados.

Un destacamento indígena ha asesinado á todos los jefes españoles pasando á unirse con los rebeldes.

La mayoría de las tropas indígenas continúan fieles á España.

Con los refuerzos que van llegando confíase que en breve quedará pacificado el país.

El espíritu público se ha reanimado bastante, siendo objeto de un entusiasmo indescriptible el recibimiento que se hace á las tropas.

Pérez

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones. Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21-Luz-21

Edición de la tarde

PALMA 21 OCTUBRE DE 1896

Previsión del tiempo

Del Boletín Meteorológico tomamos los siguientes pronósticos que hace el Sr. Noherlesoom de lo que resta de la segunda quincena de este mes:

Del 21 al 22 aboradara al mar del Norte una depresión; y al mismo tiempo se formarán en el Mediterráneo núcleos de bajas presiones.

Unas y otras ejercerán su acción sobre el Continente, sintiéndose en nuestras regiones, especialmente en las vecinas del Mediterráneo.

El viernes 23 empezará a aboradar por Irlanda una nueva e importante borrasca, de mayor intensidad que las anteriores, pero será poco sensible en nuestras regiones en este día.

El sábado 24 la borrasca iniciada el día anterior se extenderá por la Europa occidental, teniendo su centro al NO de España.

Por esta proximidad del centro de la borrasca a nuestra Península, ejercerá en ella grande influencia en este día, originando un régimen chubascoso bastante general, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 25 el núcleo principal de las bajas presiones estará situado hacia el NO. de Francia; y por este motivo el temporal sufrirá una modificación en nuestra Península, soplando el viento del NO. La zona de la lluvia en este día se extenderá desde la regiones del NO. y septentrional al centro de España.

El lunes 26 el núcleo de la borrasca pasará al Mar del Norte, y ya no será sensible en nuestras regiones.

El último cambio atmosférico que las afectará, será el que se iniciará el martes 27 en las Azores y en Irlanda.

El miércoles 28 adquirirá grande extensión e intensidad la borrasca del Atlántico, pues invadirá toda la Europa occidental, teniendo sus centros principales en los parajes de Madera y al SO. de Irlanda.

En nuestra Península debe producir una gran perturbación atmosférica, rápida y violenta, a juzgar por los caracteres que revisten los elementos meteorológicos correspondientes a ese día. Ocasionalmente llovias bastantes generales e intensas, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

El jueves 29 continuará la base de la borrasca del día anterior en el Atlántico, siendo más importante el núcleo de fuerzas acumuladas en las Islas Británicas. El centro de la depresión de Madera avanzará por la Península, alimentando y sosteniendo el régimen lluvioso del día anterior, que continuará siendo bastante general, con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 30 se restablecerá el equilibrio atmosférico en nuestra Península.

Y el sábado 31 otra nueva invasión oceánica aboradará al golfo de Gascuña, reproduciendo de nuevo el mal tiempo en las costas francesas y en las inglesas.

En nuestra Península será sensible su acción, especialmente en el Norte de Portugal en Galicia y en la región septentrional, donde habrá nuevos chubascos, con vientos de entre SO. y NO.

RESUMEN.—Un novenario completo de lluvias, como hacía falta y se desea, no lo tendremos; pero, en cambio, aunque las alteraciones atmosféricas de esta quincena se presentarán en sucesión intermitente, no serán tan aisladas y con una inclinación tan marcada e insistente hacia las regiones septentrionales de Europa, como sucedía antes, que dejaban a nuestra Península fuera de su acción y alcance, dando lugar a una prolongada y funesta sequía.

Tendremos, pues, tres periodos lluviosos: uno, compuesto de los días 10 y 20; otro, el 24 25, y otro el 28 y 29.

Mucho celebro el dar a mis lectores tan buena noticia, que deseare lo sea para todos, aun para los implacables enemigos de

Noherlesoom

Correo de hoy

Saint-saens al teatro Liceo

Paris 20

Anoche en la «Grand Opera» despues de la representación de la grandiosa ópera *Sansone Dabala* el empresario señor Barnis consiguió del autor Saint-Saens compromiso formal de que vendrá al Liceo de Barcelona cuando tenga lugar el estreno de dicha ópera.

Los prófugos españoles

La prenea anuncia que los desertores y prófugos españoles residentes en la frontera francesa de berán, bajo pena de ser expulsados de Francia, presentar inmediatamente en la prefectura la declaración de residencia, y luego serán distribuidos entre los distintos departamentos del Mediodía.

De la guerra de Cuba

Madrid 20

Se ha recibido un nuevo despacho oficial de la Habana conteniendo las siguientes noticias.

Verias fuerzas de la Constitución y algunas guerrillas batieron al enemigo en San Simon, Santa Bárbara y Santiago de Cuba, haciéndole 4 mueros, entre los cuales figura un cabecilla. Los leales se apoderaron de armas, caballos y reces, destruyendo una prefectura.

Segun los últimos presentados, pertenecientes a las partidas situadas en la provincia de Matanzas

los rebeldes se hallan divididos por efecto de las contrariedades de parecer referentes a la cuestión de jefaturas.

Fuerzas de San Quintín y Simancas sostuvieron una acción, que duró cinco horas, con las partidas de Aguirre, Arango, Valencia y Machado, ocupando a Soledad y Blanquiza, poblados de la provincia de la Habana. El enemigo tuvo muchas bajas. Las nuestras fueron diez heridos y once contusos.

Los insurrectos volaron dos alcantarillas de la vía férrea en Paso Real (provincia de Pinar del Rio.)

Se han presentado algunos insurrectos en San Cristóbal, los cuales aseguran que en el combate de las Tunas murieron los cabecillas Leyte, Vidal, Sarafa y Pover, ayudante este último de Maceo.

En la acción de Guayabite pereció el cabecilla Rodríguez, jefe de escolta de Maceo y resultaron heridos dos más.

Recluta infame. — Desprendimiento de tierras. — Accidente marítimo

La policía de Bilbao ha descubierto unas sociedades que se dedicaban a la recluta de quintos, cometiendo toda suerte de abusos. Vallanse de mujeres para engañar a los incautos, que se ofrecían de sustitutos. Se ha averiguado que han mandado a Cuba muchachos de 14 y 15 años, a quienes emborrachaban para hacerles firmar los contratos en condiciones infames. Tambien se ha sabido que esas sociedades proveían de documestos falsos a gentes de mal vivir. El asunto ha producido justa indignación.

Una comisión de ingenieros ha practicado un reconocimiento en Ollargan, en el lugar en que se desprendió la gran masa de tierras sobre la vía férrea del Norte. Las investigaciones hechas en aquellos lugares hacen temer que, de seguir las lluvias, se desprenda toda la masa de una montaña, que causaría daños incalculables.

Telegrafian de Bilbao que el vapor inglés *Cridon*, surto en aquellas aguas, haciendo maniobras abordo una gabarra que se encontraba atracada en el muelle de Altos Hornos, causándole grandes averías. El propietario de la embarcación atropellada se dispone a formular la correspondiente reclamación por los perjuicios que se le han causado.

Opinión de los ministeriales. — «El Imparcial». — Un ascenso

Declaran altos ministeriales que la solución del problema político está supeditada al resultado del empréstito, y como éste, si no está del todo fracasado, le anda cerca, de aquí que se crea insistente-mente que el señor Cánovas se halla decidido a dejar muy pronto el poder.

El Imparcial se burla del discurso del señor Moret. Dice que ya puede estar tranquilo el señor Cánovas cuando quiera dejar el poder, pues puede entregarlo a las manos salvadoras de don Segismundo, que es el hombre más prudente, reflexivo, firme, entero y animoso de este final de siglo.

Se ha dicho que el ascenso del general Melgizo se ha retrasado algun tiempo, por exigencias del Gobierno yankee.

Declaraciones de un cabecilla. — Otro fusilado.

El insurrecto Rodríguez Cobra, titulado comandante, se ha presentado a indulto en Cuba. Segun sus referencias, en la Junta de Nueva York hay grandes antagonismos. Los cabecillas no quieren entrar en lucha cuando el número de españoles es algo crecido, y hacen machetear a los espías cuando les dan equivocado el número de soldados leales.

Ha sido fusilado en Lajas el cabecilla Aniceto Hernandez.

El Pais dice que las circunstancias actuales y las contingencias futuras hacen preciso que el partido republicano se dedique a la más constante labor para el logro de las aspiraciones de los correligionarios, y que se tenga la seguridad por todos ellos de que el partido progresista no será sorprendido por los acontecimientos.

Reparación. — Noticias de Cuba. — Vapor filibustero

Han sido reparadas las averías del cañonero *Cuervo*.

Noticias de diferentes orígenes consideran que en el encuentro habido con la columna Bernal las partidas de Maceo tuvieron enormes bajas. Entre los muertos figuran importantes catecillas de gran acción. Varias partidas quedaron separadas del grueso de las fuerzas, sin campamento ni medios de subsistencia.

El vapor filibustero *Dauntless*, que trajo la expedición del rio San Juan, conducía a bordo 23 individuos que embarcaron en Nueva York para incorporarse a la insurrección. Los cañoneros *Contra-maestre* y *Ardilla* le dispararon gran número de cañonazos. En el barco filibustero iban 20 señoras cubanas, no se sabe si para quedarse en la Isla ó para hacer un viaje abundante en impresiones.

Lo que dice Cánovas. — Nuestro ejército. — «El Liberal». — Un suicidio.

El señor Cánovas ha manifestado que no abandona aún las negociaciones para el empréstito en el mercado exterior; pero que si éstas no tuvieran resultado volverá al proyecto de pedir los recursos al país. «Tengo la seguridad, ha dicho el presidente que a un país que no regatea sus hijos para la guerra, nadie tiene el derecho de creer que no dé los recursos necesarios para terminar las guerras, si tienen nuestras armas el éxito que se calcula.»

El total del ejército que está sobre las armas en la fecha es de 365,746 hombres. En la Península, 128,865. En Cuba (sin contar los voluntarios), 200,000. En Puerto Rico, 6,000. En Filipinas, 30,881.

El Liberal publica un artículo de violeta crítica contra el *Heraldo* y el señor Canalejas, marcando, todas las inconsecuencias en que ha incurrido de algun tiempo a esta parte.

Se ha suicidado en Valencia el capitán retirado don Miguel Carrasco.

Lotería nacional

En el sorteo que se está efectuando ha correspondido el premio mayor a Barcelona con el número 25,566.

El tercero al número 15,623, despachado en Madrid.

Premiados con 1,500 pesetas han resultado los números 1,086 (Barcelona); 9,097 (San Martin de Provencals); 6,391 (Reus); 27,208; 12,752; 14,087; 4,708; 12,452; 26,873; 3,442.

Palma

—Con objeto de tratar de lo ocurrido el lunes último en la Casa de la Villa entre el Alcalde y los reporters que a ella acuden para asistir a las sesiones públicas del cabildo municipal, reuniéronse anoche en la redacción de *El Diario de Palma*, decano de la prensa balear, los directores de todos los periódicos locales.

So'lo uno, el nuestro, dejó de asistir, porque hallándose en el campo, no recibió a tiempo la invitación oportuna.

Pero en atenta carta que acabamos de recibir, suscrita por nuestro compañero en la prensa don Felipe Guasp y Vicens, se nos da cuenta de los acuerdos tomados, acuerdos que nos creemos en el caso de aceptar desde luego, si quiera fuese por compañerismo, y que a continuación reproducimos:

«Teniendo en cuenta el hecho ocurrido en el Ayuntamiento, al colocarse la mesa de la prensa incomunicada con el salon de sesiones, y que esa resolución por la forma en que se llevó a cabo involucraba propósito deliberado de la Alcaldía; se acordó por unanimidad la no asistencia de la prensa a las sesiones municipales mientras no se avisara por la Alcaldía la colocación de la mesa en las condiciones requeridas para su objeto.

Igualmente se acordó considerar que la determinación del señor Alcalde implicaba la suspensión de aquellas buenas relaciones que por costumbre existían entre dicha autoridad y la prensa, tales como publicidad de bandos, anuncios, etc. etc.»

—Durante la noche pasada ha reinado viento duro del O., cayendo algunas lloviznas.

—Se hallan depositadas en el cuartelillo de municipales, tres llaves que serán entregadas a su dueño.

—Durante la segunda decena de Octubre último ha ocurrido el siguiente movimiento varioloso en esta ciudad:

Existencia anterior.	146
Invadidos.	53
Curados.	42
Fallecidos.	7
Existencia actual.	135

—La Junta Directiva del *Círculo de Obreros Católicos* de Palma ha señalado el próximo domingo para la celebración de la fiesta con que anualmente dicha Sociedad tiene la costumbre de obsequiar a sus Patronos Jesús, María y José.

—En aguas de Ciudadela han sido aprehendidos 21 bultos de tabaco que hoy han ingresado en los almacenes de la Arrendataria. Fueron detenidos también cuatro reos que han sido puestos a disposición del Delegado de Hacienda.

—En Pollensa, se han presentado, segun noticias, dos nuevos casos de viruela, en Sóller uno y en Montuni otro.

—Las escuelas dotadas con 825, pesetas que en estas Provincias deben anunciarse a oposición en el presente mes, son la de niños de Puigpuñent y la de niñas de Búger.

—Por el claustro de la Escuela Nacional de Pintura ha sido nombrado nuestro paisano D. Bartolomé Maura, Auxiliar interino, sin sueldo, con destino a la clase de Grabado.

—En el zaguán de la Administración de Correos se ha anunciado la no salida del vapor Correo de Ibiza y Valencia, por causa del mal tiempo.

—Ha fallecido D. Pedro Trias y Barbañ licenciado en medicina y cirugía.

Dios le haya concedido el galardón de los justos.

—D. Antonio Albert, maestro privado de la ciudad de Ibiza, ha sido propuesto por la Junta Provincial para desempeñar interinamente la escuela de niños de aquella población, vacante por jubilación del Sr. Alomar.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia número 4641 correspondiente al martes último, se publica.

Subasta de los pastos del monte público de Fornalutx.

Gastos de obras municipales de Palma. Exposición del nuevo trazado de la calle del Pou Nou en Artá, de los repartos adicionales del impuesto de sal en San José y Puigpuñent y del de consumos en Buñola.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Villa-Carlos y Muro y por la Junta Municipal del primero de los expresados pueblos.

Cuentas de caja del municipio de Lluchmayor. Aviso judicial a Guillermo Bauzá y Martorell, para que declare en causa sobre lesiones.

Venta de dos fincas situadas en el término de Algaída procedentes del predio Rafelet.

Otra de obras científicas.

Contratas del suministro de artículos de consumo a los hospitales militares de Palma y Mahon y a las factorías militares de Mahon.

Boletín meteorológico

Día 21 Octubre—9 mañana

Barómetro.	65'6 mm.
Termómetro seco.	13'2 gdos.
Id. húmedo.	18'6 »
Mínima.	10'6 »
Reflector.	14'6 »
Dirección del viento.	S. O.
Ascense del barómetro en 24 horas.	1'0 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas.	3'3 »

Sección recreativa

Un escritor poco leído (las poco leídas son su obras) encuentra a un colega suyo en la calle.

—Acabo de concluir mi última novela—le dice,—pero cuánto trabajé! Estoy agotado.

—Ojalá puedas decir lo mismo de la primera edición.

Entre marido y mujer:

—Has leído, Elisa, lo que dicen los periódicos?

—No.

—Dicen que hay grandes tempestades en el Norte, y que el frío es allí horrible.

—Bueno, ¿y qué?

—Que este es el momento de ir a vernear. Ahora se vivirá en el Norte casi de balde.

Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 21, 11'30 m.

Zarpó de Cabo Verde el vapor *Satrueste-gui*, conduciendo las tropas trasbordadas del *Mondevideo*.

Coméntase la suspensión del viaje a Francia que el Sr. Pidal tenía proyectado.

Dentro de breves días saldrá del dique del Ferrol la corbeta de guerra *Nantilus* para practicar un viaje de instrucción.

Dícese que el Sr. Cánovas ha desistido del proyectado viaje a Málaga.

Pérez.

Madrid 21, 11'30 m.

Se ha hecho una inmensa ovación a la columna Castellanos a su llegada a Puerto Principe.

Zarpó de Santander conduciendo a Cuba 318 voluntarios, el vapor *Alfonso XIII*.

Un Jurado yankee que examina las causas de los expedicionarios filibusteros ha elevado aquellas a plenario y ha declarado procesado al capitán del vapor *Laurada*.

Parece han surgido algunas dificultades para el nombramiento de oficiales generales para Cuba y Filipinas.

Se ha dispuesto la reposición de muchos de los Juzgados suprimidos.

Reinés.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa María Salomé viuda

CUARENTA HORAS

Mañana jueves—Continuarán en Santa Catalina de Sena dedicadas a San Rafael.

CORTE DE MARIA

En Santa Clara a la Virgen de la Cueva Santa.

Alcaldía de Palma

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 7 de Noviembre se efectuará el 7.º sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Enero próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 19 Octubre 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 7 de Noviembre se efectuará el 11.º sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 26 los que han de ser amortizados en 1.º de Enero próximo.

Palma 19 Octubre 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.

De Palma a Manacor y la Puebla, a las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma a Inca, a la 1'15 tarde.

De Manacor a Palma, a las 6'45, 11'30 mañana y 5'50 tarde.

1.ª la Puebla a Palma; a las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca a Palma, a las 6'40 mañana.

De Manacor a la Puebla, a las 5'30 tarde.

De L. Puebla a Manacor, a las 5'45 tarde.

Palma 7 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

M. CAPO y C.^a S. en C. - 21-LUZ-21

TARIFA DE ANUNCIOS

Sección de Periódicos	Ptas. Cts.
Por centímetro cuadrado en primera página.	0'08
Por ídem, ídem, en segunda y tercera ídem.	0'06
Por ídem, ídem, en cuarta ídem.	0'04
Quando el anunciante haga insertar el anuncio en dos periódicos de los que posee este Centro, tendrá un 20 por 100 de descuento, un 30 si en tres y un 35 si en los cuatro.	
Quando el número de inserciones pase de una, se descontará al anunciante un 20 por 100 más.	
Anuncios mortuorios	
Por una esquila, tamaño corriente, en 1. ^a página.	15'00
Por ídem, ídem, ídem, en 2. ^a y 3. ^a ídem.	10'00
Por ídem, ídem, ídem, en 4. ^a ídem.	5'00
Tamaños mayores á proporción.	
Dos anunciantes disfrutarán del mismo descuento que en la sección anterior.	
Encajes	
Por el encaje en un periódico de 500 hojas volantes.	3'00
Por ídem, ídem, de 1.000 ídem, ídem.	5'00
Por ídem, ídem, de 2.000 ídem, ídem.	8'00
Pasando de 2.000, el millar á	3'00
Por reparto de prospectos por calles y plazas, el millar á	3'00
Pasando de 2.000 el número de hojas á repartir, el millar á	1'50
Sección de plafones	
Por metro cuadrado en el paseo del Borne, al mes.	2'50
Por ídem, ídem, en los demás puntos de la Capital.	1'50
Sección de Ferro-carriles	
Por la fijación de un anuncio en cada una de las estaciones del Ferro-carril é interior de los coches, al año.	100'00
Por ídem, ídem, en las estaciones solamente, ó en el interior de los coches, al año	60'00

ABONOS

Por 1000 pesetas

El anunciante que se abone por esta cantidad, disfrutará de 730 inserciones en 4.^a página, del tamaño de 12 x 8 centímetros cuadrados, alternando en los cuatro periódicos, anuncio completo en la línea de Ferro-carriles, tres plafones dentro de la capital del tamaño de 1'75 x 1 metros cuadrados y encaje de 16.000 prospectos.

Por 500 pesetas

Se conceden al abonado 365 inserciones del mismo tamaño y en la misma forma que el abono anterior, anuncio completo en la línea de Ferro-carriles, dos plafones en la capital de igual tamaño, y encaje de 8.000 prospectos.

Por 250 pesetas

Disfrutará el abonado de 180 inserciones en la misma forma y tamaño, medio anuncio en Ferro-carriles, un plafón en la capital y encaje de 8.000 prospectos.

Condiciones de pago

Este Centro liquidará por mensualidades vencidas respecto de los abonados, reservándose el derecho cuando le conviniera de cobrar la mensualidad anticipada.

Notas

- 1.^a Este Centro presentará comprobantes á todos sus favorecedores.
- 2.^a Se admiten anuncios para la península y extranjero.
- 3.^a Por cada periódico á que esté suscrito el anunciante, disfrutará de un 20 por 100 de descuento sobre la tarifa.

Los vómitos, acedías, atóricas, inapetencia, pesades, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(polveres del Dr. KUNTZ), desde tomado en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos. CAJA 7'50. Morono Miguel, Arnal, 2. - MADRID. Centro de Especialidades, Raabla de las Flores, 4. BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brosa.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispensia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

el que presenta CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Fink, de Berlín, y que curan más pronto y radicalmente que las de FINK, LAS DEL DR. FINK, de la Agencia de Sanidad, de Barcelona, de uno de los más famosos médicos de Alemania de 1884. Único preparado y recomendado por las Reales Academias de Barcelona y de Madrid; varias en preparación mentales y físicas. Único preparado del mundo. FARMACIA DEL DR. PIZÁ, S. A. - BARCELONA

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.^a y 2.^a clase á 10 y 16 reales litro.
 Agua Colonia 1.^a y 2.^a clase á 8 y 10 reales libra.
 Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.
 Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases.
 Cepillos para limpiar los dientes, id. id.
 Aguas de toilette, id. id.
 Esencias de perfumes, id. id.
 Jabones de perfumes, id. id.

Polvos de tocador, todas clases.
 Esponjas de Siria y Venecia, id. id.
 Cepillos ropa, id. id.
 Cepillos sombrero, id. id.
 Batidores y lendreras, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar
 Especialidades en artículos para barberos
 ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.
 Calle de Jaime II, núm. 2

Línea de Vapores Transatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C.^a

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Las Palmas, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba saldrá directamente de este puerto el 24 de Octubre el vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Academia preparatoria del año de ampliación

para Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.^o, 2.^o y 3.^o curso) bajo la dirección de

D. Jaime Domenech

Sol, 55

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia, durante cinco años, constituyen su mejor recomendación y una sólida garantía para las familias.

COMPANÍA INGLESA DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres
 CAPITAL: Ptas. 62.500.000
 AGENTES
 Martínez y Planas, San Juan 20
 PALMA DE MALLORCA
 y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Especialidad EN instalaciones eléctricas

Dinamos, Motores, Lámparas alternadoras, Transformadores, Cuadros de distribución, etc., etc.



Lámparas DE ARCO Sistema CROMPTON

Coronas Mortuorias

Gran surtido de alta novedad
 PRECIOS ECONÓMICOS
 San Nicolás, núm 7.—Palma

Vou-veri-vou (2.^a edición)

Canción popular mallorquina letra de M. Obrador, música de A. Noguera.
 UNA PESETA EJEMPLAR
 Único depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort, Palma.
 Imp. de B. Rotger

Un joven de 22 años que posee la Teneduría de Libros, y diversos caracteres de letra, desearía llevar la contabilidad en una casa de comercio, para informes y referencias en la Academia Mercantil, Olmos, 25.

LA CORSETERÍA PARISIEN

de la calle de Colon, 17-2.^o, se ha trasladado á la calle de Morey, 24-2.^o

Donde se continuarán haciendo los Corsés sobre medidas, desde 10 pesetas en adelante, forma parisien.
 Corsés de tul para verano, forma elegantísima, á precios módicos.
 Corsés para novias, forma Emperatriz, María Antonieta, etc., etc.
 Corsés fajas, corsés para reprimir la chesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre.
 Corsés para defectuosa y para embarazada.
 Fajas umbicales, hipogástricas, para partos difíciles y peligrosos, para sobre parto, y demás clases y foimas conocidas. Fajas ventrales para caballero.
 Corsés para niñas, desde 5 pesetas, y bebés desde 3 pesetas.
 NOTA.—Mandando las medidas se hacen encargos para fuera.
 En el comercio de D. Miguel Matas, Colon 17, pueden ver espuesto el maniqui con el corsé puesto.